

Fronteras históricas con Trinidad: Nuestro cercano y diferente vecino*

Alejandro Mendible Zurita**
Departamento de Historia Universal
Universidad de Los Andes, Mérida

Resumen

En el artículo se destaca la particular evolución de Trinidad y de sus crecientes vínculos con Venezuela. La Isla por su estratégica localización, próxima al Delta del Orinoco, en la parte septentrional del Mar Caribe, desempeña un papel destacado en las posibilidades geopolíticas del oriente venezolano. Así mismo, considerando su proceso evolutivo diferenciado al venezolano entre los dos países se establecen fronteras socioculturales bien definidas, no obstante los frecuentes fenómenos de transculturación.

Palabras clave: Trinidad, Venezuela, Caribe, Historia

Abstract

The article underlines the evolution of Trinidad and its growing ties with Venezuela. The strategic geographic situation of the island at the north of the Caribbean Sea, next to the Orinoco Delta, plays an important roll in the geopolitical possibilities of the venezuelan east area. Also, despite the frequent transculturization phenomena and considering its own evolutionary process different to the venezuelan, the socio-cultural limits between the two countries are well established.

Key words: Trinidad, Venezuela, Caribbean, History

* Este artículo fue culminado y consignado a esta Revista el 20 de noviembre de 2002, siendo aprobada su publicación por el Comité de Arbitraje el 31 de marzo de 2003 [Nota del Comité Editorial].

** Licenciado en Historia, egresado de la Universidad Central de Venezuela. Doctor en Historia por las Universidades de Wisconsin (USA) y Católica Andrés Bello (Venezuela). Ha publicado artículos de su especialidad en revistas arbitradas e indizadas. Es profesor titular de la Universidad Central de Venezuela [Nota del Comité Editorial].

“A nation, like an individual, can have only one mother. The only mother we recognize is Mother Trinidad and Tobago, and Mother cannot discriminate between her children.”

Dr. Eric Williams, primer Ministro de la República de Trinidad y Tobago.

Trinidad es vital para Venezuela. Su localización Geográfica domina la salida de las bocas del Orinoco desde donde se localiza a modo de una llave de suma importancia para abrir o cerrar la penetración hacia el interior del territorio, en ruta hacia el interior de la apetecida Guayana. La Isla cuenta con una superficie de 4.828 km² y forma parte geológica de la plataforma continental sudamericana, por cuanto se encuentra separada de la costa venezolana por tan sólo una veintena de kilómetros.¹ La vinculación se establece por la Cordillera de la Costa que en el territorio venezolano sigue una orientación desde las proximidades de las últimas estribaciones de los Andes en el este del país hacia el este, reapareciendo en las estribaciones existentes en la Isla.²

Fuentes antropológicas estiman que la isla de Trinidad puede ser considerada como uno de los primeros y más antiguos lugares en el Caribe poblado por los amerindios procedentes del continente, Este hecho ocurrió posiblemente entre los 5 o 10 mil años atrás. Entre las últimas olas de pobladores se encontraban los “temibles” caribes que ya para el siglo XV perturbaban la vida “tranquila” de la etnia de los arawuacos.³

La Isla fue descubierta por el Almirante Colón en su tercer viaje en 1498, quien en esa oportunidad creyó que llegaba a los límites del Edén. Trinidad junto a la pequeña isla asociada de Tobago, con la cual forma un Estado bí-insular, fueron en varias ocasiones invadidas y ocupadas por holandeses, franceses e ingleses hasta que finalmente pasó a ser una posesión más del colonialismo inglés. Durante el período del

dominio español la inestabilidad predominó en la Isla, en ese período se manifestó un débil crecimiento demográfico y la subestimación de la corona española la hizo más vulnerable a la intervención extranjera. En 1783, tres siglos después de la llegada de los primeros europeos, la población estaba constituida apenas por 126 blancos, 605 africanos –de los cuales 310 eran esclavos- y 2.032 indios. En la actualidad según el censo más reciente de 1999 Trinidad cuenta con 1.300.000 habitantes. De los cuales el 40% es de origen africano, el 40,3 % hindúes, un 14 % mixtos, 1% europeo y 1% Chino.⁴

Trinidad posee un gobierno parlamentario y alcanzó su independencia el 31 de agosto de 1962. A principios de la década de 1990 el presidente del país era Noor Hassanali y el primer ministro Patrick Manning, un líder de la generación de relevo en el partido “Movimiento Nacional Popular” (MNP) fundado por el desaparecido político e intelectual Eric Williams. En las elecciones de 1995 por primera vez un candidato de la oposición y de origen indo trinitario, Basdeo Panday se convierte en Primer Ministro pero, en el 2001 la tendencia se revierte y nuevamente, Manning, se convierte en Primer Ministro

En el plano político, además del MNP, actúan los partidos “Alianza Nacional para la Reconstrucción” (NAR), del ex - primer ministro Arthur Robinson: el “Congreso Nacional de la Unidad” (UNC) fundado en 1989 por disidentes del NAR; y el “Comité Nacional de Acción Solidaria” (NJAC). Entre las organizaciones sociales se destaca el “Congreso de Trabajadores” (TLC) única central sindical actualmente integrada por varios miles de miembros afiliados a lo largo de todo el país.⁵

En un principio la economía trinitaria se basó en la explotación azucarera, pero posteriormente empezó a declinar en las primeras décadas del siglo XX y fue gradualmente reemplazada por la industria petrolera hacia 1940, cuando este producto pasó a convertirse en el principal factor de ingresos de la Isla. En la actualidad Trinidad aparece como el tercer gran productor petrolero de la comunidad Británica, y

en el Caribe aparece en las estadísticas compartiendo altas posiciones de exportador petrolero junto a Venezuela y México. Consecuentemente, en Trinidad se ha creado una sociedad petrolera que guarda cierta semejanza con la nuestra, en la cual los ciclos de bonanzas y de depresión experimentados por el mercado petrolero mundial establecen grandes efectos sobre el desarrollo socio económico del país.⁶ Así, el boom petrolero de 1970 fue sacudido severamente por la situación mundial, lo cual ha repercutido de manera adversa en la estabilidad política trinitaria. Esta situación se ha replanteado en los últimos años, pero la experiencia acumulada de las situaciones anteriores coloca hoy a Trinidad en una situación privilegiada entre los pequeños países del Caribe. En relación a Venezuela, Trinidad ha podido capitalizar la más reciente alza de los precios del petróleo iniciada en 1999, de manera más efectiva, revirtiéndola en su estabilidad política .

Trinidad después de su independencia en 1962, experimentó una estabilidad política relativa, perturbada en pocas ocasiones durante el largo gobierno de Eric Williams: primero en la llamada “revolución de febrero” en 1970, cuando se originó una movilización estudiantil que culminó con la sublevación de un sector del ejército en el marco del auge del movimiento del poder negro en la región, y después, con la movilización obrera de 1976, protagonizada por los trabajadores azucareros originarios de la India y los trabajadores petroleros de origen africano reclamando la modificación de la legislación obrera existente. Pero el 27 de julio de 1990 se produce un intento de golpe de estado instigado por los fundamentalistas musulmanes dirigido por Yasin Abu Baker. La insurrección duró seis días y le acarreo pérdidas económicas cuantiosas a la Isla⁷. Este incidente cobra interés en la actualidad cuando los Estados Unidos y sus aliados occidentales intensifican la guerra contra el terrorismo internacional después del impactante ataque terrorista a las Torres Gemelas de Nueva York, el 11 de septiembre de 2001.

El analista venezolano y estudioso de la realidad caribeña, Andrés Serbin, al comentar el sorprendente complot de los

fundamentalistas musulmanes trinitarios los vincula por sus raíces históricas con el turbulento escenario del Medio Oriente. Esta situación se encuentra altamente estimulada por el cruento enfrentamiento entre judíos y palestinos. Sin embargo, Serbin, al considerar la situación de los musulmanes trinitarios la interpreta en el curso de la larga tradición de radicalismo étnico y racial dominante en el Caribe no-hispánico.⁸ Para el autor, el proceso de lucha reivindicatoria de la raza negra se inicia en los años posteriores a la Primera Guerra Mundial con el surgimiento de la UNIA, consistente en una organización regional con seccionales en los Estados Unidos y Gran Bretaña, dirigida por el jamaicano Marcus Garvey. En 1960, en el movimiento negro se notó la influencia del grupo norteamericano “black panthers” dirigidos años después por el trinitario, radicado en la ciudad de Nueva York, Stokely Carmichael. No obstante es el guayanés Walter Rodney, el señalado como el verdadero “mentor intelectual del desarrollo del poder negro en el caribe” por su gran influencia en los levantamientos raciales de Jamaica en 1968 y de Trinidad en 1970.⁹ En esta última oportunidad durante el primer gobierno del Dr. Rafael Caldera, en Venezuela, se pensó enviar colaboración policial de nuestro país para ayudar a sofocar la revuelta.

Durante su evolución, el poderoso movimiento racial de los negros en el Caribe se fue escindiendo debido a las rivalidades entre diferentes tendencias ideológicas. El pensamiento marxista influyó en el movimiento New Jewel en la isla de Granada y tuvo como momento culminante el gobierno de Maurice Bishop. Bishop fue muerto por algunos de sus partidarios más radicales y el gobierno izquierdista tuvo un trágico final a manos de la intervención militar norteamericana. Por otra parte, la posición “afrocentrista” que hace énfasis en el retorno al África prendió en el movimiento “National Joint Active Committee” de Trinidad y en el movimiento Rastafari.¹⁰ Finalmente, la influencia musulmana de seguidores del Corán y el ejemplo de su profeta Mahoma, en el presente siglo se nutre del aporte radical del negro norteamericano

Malcom X, esta tendencia ganó espacio de acción en Trinidad como lo demuestran los cruentos eventos ocurridos en julio de 1990.

Antecedentes de la Trinidad independiente

Trinidad cuenta con un pasado español que lo vincula estrechamente con el proceso formativo de la Venezuela hasta el 16 de febrero de 1797, fecha en que la rivalidades entre las coronas europeas repercutieron sobre la posesión insular colonial y determinaron el pase de control hacia los ingleses, quienes la convalidaron de manera definitiva en 1802 mediante el Tratado de Amiens.¹¹

Los estudiosos de la evolución histórica de Trinidad coinciden en señalar que en buena medida los españoles perdieron la isla por haberla relegado a la condición de “barrio pobre colonial del imperio”. En un principio, Trinidad fue considerada como un punto estratégico para el establecimiento y la organización de las expediciones que buscaban el fabuloso Dorado, el cual muchos exploradores europeos creían se encontraba en la región de Guayana y a tal efecto el río Orinoco constituía la principal vía de penetración.

En 1532, se estableció el gobierno español en la isla y la población de San José de Oruma se convirtió en el principal centro poblado de interés. Allí se establecieron los padres capuchinos y emprendieron su acción catequizadora que se fue extendiendo a otros lugares de la región oriental del Venezuela. Durante el período español, el primer gobernante designado por la corona fue Antonio de Berrío, y el último José María Chacón, quien era Caballero de la Orden de Calatrava y sobre cuya persona se anuda una polémica en relación a su pobre actuación en febrero de 1793 cuando le entregó la Isla al Teniente General inglés Sir Ralph Abercromby.¹²

La misma vastedad del imperio español incidió en la subestimación de la importancia de Trinidad para la defensa de la parte norte del Continente de la América del Sur. El reino español para esos

momentos con tanto que hacer y con tan pocos recursos para hacer cumplirlos, sólo podía reprimir a intervalos la ambición de los otros reinos rivales. Para el historiador trinitario James Mallete, la Isla poco exportaba para España, y por eso al gobierno de Madrid poco le interesó su suerte. Durante veinte años, a partir de 1633, ningún barco mercante español hizo escala en Puerto España. De tal manera, en el siglo XVII, cuando finaliza la búsqueda del codiciado Dorado, Puerto España fue relegado casi al olvido.

En 1783 la corona española creyó encontrar, para su problema de colonización ineficiente de la isla, una solución consistente en permitir la libertad de poblamiento. La nueva situación favoreció la influencia francesa a través de las familias procedentes de Haití. En cuanto a la presencia inglesa, esta empezó a operarse porque en la isla se necesitaban esclavos y estos eran adquiridos en las posesiones inglesas del caribe. A todas estas, para este momento ya España había perdido mucho de su poder en el área de las Antillas.¹³

Durante la colonia la vinculación de Trinidad con el resto de Venezuela fue estrecha. La Isla, al separarse de la provincia de Guayana, se incorporó en 1777 a la Capitanía General de Venezuela y como tal tenía acceso a la Audiencia de Caracas. A partir de 1796 y bajo el dominio inglés, la isla desempeñó un gran papel en el proceso de Independencia. Durante la conspiración organizada por José María España y Manuel Gual, Puerto España se convirtió en un centro de intrigas contra las autoridades españolas. En el período de la crisis de independencia muchas acciones pasaron o tuvieron en Trinidad un lugar de referencia, entre ellas: la participación de un batallón inglés en la contienda bélica, la venta de armas a los patriotas, la propaganda de guerra, la distribución del periódico *El Correo del Orinoco*.¹⁴

Los antecedentes del dominio inglés se remontan a las frecuentes incursiones emprendidas por los piratas y corsarios contra la isla. Entre éstos se destacó Sir Walter Raleigh, quien en 1595 atacó y quemó la capital, San Juan de Orumo. Raleigh, en 1596, escribió el interesante

libro, un verdadero clásico: “The discoverie of the large, rich and bewtiful Empyre of Guiana” (El descubrimiento del vasto, rico y hermoso imperio de la Guayana), en el cual señala detalles preciosos y auténticos de la isla de Trinidad. También en el período, merece destacarse la participación de Sir Robert Dudley, lugarteniente de Raleigh, y a quien se atribuye la elaboración del primer mapa de la isla.

Cuando los ingleses tomaron la isla, mediante la capitulación del 16 de febrero de 1797, pensando en la importancia estratégica del lugar, emprendieron la experimentación de formas de organización y poblamiento, las cuales intensificaron en 1801 al establecer el gobierno colonial

En 1834, como en casi todas las Antillas, la base económica de Trinidad era el azúcar. En cuanto a la composición étnica predominaban los africanos esclavos, pero una vez abolida la esclavitud, las autoridades coloniales en acuerdo con los hacendados ingleses empezaron a sustituirlos por trabajadores procedentes de la India y en menor medida por chinos. Consecuentemente, los nuevos grupos raciales contribuyeron en el establecimiento de un nuevo cuadro socio-cultural.

Con el tiempo, el interés del Imperio Británico se fue desplazando desde América hacia sus posesiones en el oriente, entre ellos, La India. En esa misma medida Trinidad fue perdiendo importancia como enclave colonial en el caribe inglés.¹⁵ Por tal motivo, las islas de esclavos de occidente bien pronto perdieron su poderío, y Puerto España volvió a convertirse en un ayuntamiento lejano. En 1900 el Puerto alejado de las principales rutas navieras del Imperio estaría mucho más distante de Londres que en 1800. Sin embargo, desde el punto de vista de la geopolítica regional Puerto España continuó desempeñando una gran influencia. En relación a Venezuela, se convirtió en un punto clave durante el turbulento proceso de las guerras civiles que asolaron al país. En la administración de Guzmán Blanco se crearon frecuentes incidentes por las invasiones de conspiradores contrarios al régimen.¹⁶ Esta situación se replanteó en la primera mitad del siglo XX por la actividad

de los exilados políticos, durante la prolongada dictadura de Juan Vicente Gómez hasta 1935.

Trinidad también jugó un papel importante en relación a la región Amazónica durante la súbita y brusca bonanza creada por la explotación del caucho a principios del siglo pasado, en el clímax de la producción, en 1912, el inglés Henry Wicleman robó la semilla del árbol al Brasil y la trasladó al New Gardens en Trinidad. De aquí posteriormente fue llevada al Asia. Como consecuencia de esta acción de piratería, el caucho colapsó en el Amazonas y se traslada la “prosperidad” hacia las posesiones coloniales británicas en el Asia.

Además, la isla sirvió de tránsito y puente para el paso a Sudamérica de nuevas ideas y tecnologías. Así, a principios de siglo el cable submarino francés proveniente de Europa fue tendido con rumbo a Macuro y Carúpano en Venezuela y desde aquí se prolongó la región norte del Brasil.¹⁷ Trinidad, por su localización al frente de la Península de Paria en el Estado Sucre de Venezuela, se convierte en un centro de irradiación migratoria y un flujo de contacto cuyo impacto se mide en el préstamo cultural de rasgos civilizatorios. En este sentido, a modo de ejemplo, se puede mencionar en la música la presencia del calipso trinitario junto al género musical del galerón; en el deporte el “batinbol” que es la adaptación criolla del juego del cricquet inglés.

Desde otro punto de vista, la isla continuó ejerciendo su atracción para los intelectuales ingleses: ya en 1719, Daniel Defoe, al escribir su novela de aventuras “Robinson Crusoe”, pensó en la vecina isla de Tobago como la sede para su argumento literario, caracterizado por un personaje apartado de la civilización. Posteriormente, entre otros escritores: Trollope escribió sobre la falta de trabajo en Trinidad; Kingsley lo hizo para describir la vegetación, además de referirse de buena manera sobre sus habitantes; y Froude planteó con vehemencia el problema racial. En tiempos más recientes se destaca la obra de escritores trinitarios que han alcanzado estatura internacional, como es el caso de V. S. Naipaul, de origen indio, nacido en la Isla en 1932 y

posteriormente educado en Oxford. Naipaul ganó el Premio Nobel de Literatura por su producción de más de veinte libros de ficción y no ficción en los que se incluyen entre otros: “A House for Mr. Biswas”, “A Turn in the South” y “A Bend in the River”.¹⁸

Al iniciar el presente siglo la subestimación de Trinidad por parte de Inglaterra era manifiesta y sólo la cuestión racial constituía la mayor preocupación del gobierno colonial. En 1924 se registraron los primeros movimientos autonomistas, y ese mismo año la administración colonial fue reformada para permitir que ciertos cargos menores fueran ocupados por los nativos mediante elecciones. Posteriormente, cuando el control colonial inglés sobre Trinidad resultó indirectamente afectado por los ataques aéreos de Alemania sobre Inglaterra durante la Segunda Guerra Mundial, se crearon elementos favorables para la independencia. En este período acontecieron algunos hechos que merecen mencionarse. Entre ellos, la participación de un contingente de soldados trinitarios en el conflicto bélico, el aflojamiento del vínculo colonial inglés por efectos de la gran conflagración y la participación de los Estados Unidos para suplir el vacío inglés en la Isla. En este último caso, EUA establece en 1941 una base militar en la isla, la base de Chaguaramas.¹⁹ Estos eventos contribuyeron en la formulación de una nueva consideración de la importancia geopolítica de la isla. También, en Venezuela, durante el gobierno del Gen. Medina Angarita, se presentaron en algunos sectores nacionales, manifestaciones partidarias en el sentido de que nuestro país procediera a la ocupación de la Trinidad y de esta manera rescatar su soberanía. Mediado por este contexto, nuestro país logra firmar el 26 de febrero de 1942 su primer Tratado de Delimitación de Áreas Marinas y Submarinas con el gobierno inglés.²⁰

En 1950 al obtenerse la autonomía interna, el “Movimiento Nacional del Pueblo” (PNM) ganó las elecciones y llevó al cargo de primer ministro al influyente y destacado intelectual e historiador Eric Williams.²¹ Este fue autor de una importante obra escrita, en la cual destaca su “History of the people of Trinidad and Tobago”, considerada

un clásico de la historiografía de Trinidad. El personaje también dirigió la vida política del país hasta su fallecimiento en mayo de 1981. Bajo su liderazgo la Isla alcanzó la independencia de Gran Bretaña y en 1976 se sancionó su primera Constitución.²²

Para llevar a cabo sus propósitos Williams fundó el PNM, partido que aglutinó a una élite intelectual surgida de la clase media de ascendencia africana. Este sector detentó el poder sedimentado sobre los beneficios fiscales de una economía petrolera estrechamente vinculada a las compañías transnacionales.

Los avatares de Trinidad independiente

En 1981, el nuevo primer ministro George Chamber afronta las apremiantes dificultades creadas por la crisis de la caída de los precios del petróleo. El gobierno trinitario trató de mantener una política internacional independiente, y en tal sentido se opuso a la invasión norteamericana de 1983 a la isla de Granada, durante la Administración Reagan.²³ Esta postura perjudicó a Trinidad en los organismos internacionales entre ellos el FMI y el Banco Mundial, quienes acentuaron sus medidas restrictivas.

La anterior situación favoreció el triunfo, por primera vez desde la independencia en 1962, de la oposición agrupada por el partido Alianza Nacional para la Reconstrucción, liderizado por Arthur Napoleón Robinson, quien desde la primera magistratura trató de aplicar un Plan de reajuste económico. La orientación del Plan era neoliberal y ponía en práctica impopulares medidas de penuria para el pueblo. Al igual que en muchos otros lugares de América Latina, donde las medidas se han aplicado, conocidas despectivamente como “el paquete”, el costo político ha resultado muy alto.

Los problemas económicos se manifestaron cuando la producción de crudo cayó de manera drástica y lógicamente sus repercusiones se notaron sobre los ingresos nacionales, haciéndose patente la falta de

diversificación productiva y una población cuyos afanes consumistas alcanzaron un momento culminante a finales de 1970. El gobierno, tratando de reactivar la economía, inició una política de diversificación económica que implicó el establecimiento de una zona industrial en Point Lisa, creó condiciones favorables para la inversión extranjera, además de promocionar el turismo y reorientar la producción de los derivados del petróleo con la participación de las compañías internacionales. Consecuentemente, con la reversión de los precios del petróleo en los últimos años de la última década del milenio, la recuperación se manifiesta en el crecimiento que vía ascendente pasa de un 3.2% en 1998 a un 5,5% en 1999, y 5% en el 2000.²⁴

En 1992, regresó al gobierno el partido PNM, con la figura de Patrick Manning, quien ocupó el cargo de Primer Ministro. Manning fue desplazado en la primera magistratura nacional en 1995, por Basdeo Panday de ascendencia hindú, pero en la actualidad, octubre de 2002, ha retornado al poder. En su primera gestión la crisis económica era generalizada y se destacaba una enorme deuda externa montante en 2.510 millones de dólares y un 24% de la fuerza laboral desempleada. En la actualidad Manning ha logrado moderar el peso de la deuda externa, la cual ha descendido su servicio del 15,4% en 1997 al 4.4% en 2001.²⁵ Simultáneamente, se retoma un real crecimiento económico activando el sector de los hidrocarburos, la petroquímica y el sector de los metales, el sector de la exportación de gas, diversificación de los servicios, el turismo, manufacturas y la agricultura. El desempleo viene descendiendo lentamente y se encontraba en el 12,1% en 2001.²⁶

Relaciones entre Venezuela y Trinidad en el último medio siglo

Venezuela ha mantenido unas relaciones satisfactorias con Trinidad. Durante el gobierno del Gen. Marcos Pérez Jiménez, el 14 de abril de 1953 se demarcaron las fronteras en el Golfo de Paria, tomando como referencia lo que se había acordado en 1942.²⁷ En la década siguiente, cuando la democracia se había restituido en Venezuela, después

de los acontecimientos del 23 de enero de 1958, las relaciones tienen poco realce. Durante el largo gobierno de Eric Williams, de orientación conservadora, las relaciones manifestaron pocos progresos debido a los infundados temores que predominaban en el seno del gobierno trinitario a infundadas sospechas de un supuesto “expansionismo” venezolano. Desaparecido Williams, las relaciones tomaron un giro favorable incrementándose las mismas y tomando como uno de sus marcos de referencia los vínculos de la industria petrolera. En este rubro, merecen destacarse los lazos creados por las empresas nacionales PDVSA y PETROTRIN. Así, en la actualidad Venezuela envía más de 70 mil barriles diarios de petróleo a Trinidad para ser refinados, en contraparte, ese país le compra al nuestro varios miles de toneladas de metanol. La necesidad de energía eléctrica en la isla le crea posibilidades a la compañía venezolana CADAFE para suministrársela. En 1990 se firmó un discutido tratado de límites entre los dos países “sobre la delimitación de áreas marinas y submarinas”. En el mismo se establecían los límites de los mares territoriales, comprendiendo al mar Caribe, el Golfo de Paria, la Boca de la Serpiente y la zona del Atlántico. En el Acuerdo se señalaba: “el paso en tránsito no es compatible con el paso a través o sobre las áreas marinas para pasar”.

En los inicios del Segundo Gobierno de Carlos Andrés Pérez, el presidente, en un gesto de cortesía, invitó al premier trinitario Arthur Robinson a Caracas para hacerse chequeos médicos y reestablecerse de las heridas sufridas en la intentona subversiva organizada por el fundamentalista Abu Baker. En esta oportunidad, el mandatario trinitario visita la Represa del Gurí, en relación a las posibilidades de suministro de electricidad a su país y se entrevista con los secretarios generales de los principales partidos políticos venezolanos. En el marco de la visita, y como un signo del acercamiento positivo experimentado en las relaciones bilaterales, se firman varios importantes documentos. Entre ellos, destacan: un memorando de entendimiento sobre la creación de una empresa mixta en el sector pesquero; un acuerdo para el

establecimiento de un mecanismo de consulta de alto nivel, y un memorando de entendimiento para la prevención e investigación de incidentes pesqueros entre los dos países.²⁸ Posteriormente, durante el segundo gobierno de CAP, en 1991, el Canciller Armando Durán visita Trinidad; se efectúa en julio en Carúpano una reunión del mecanismo de prevención e investigación de incidentes pesqueros; en agosto se produce una reunión sobre el Medio Ambiente, y después una reunión en la sección industrial de Point a Pierre entre las compañías Maraven y la Trintoc. En la parte cultural, también se producen manifestaciones dignas de mencionar, tales como los acuerdos entre la Universidad Simón Bolívar y la Universidad de las Indias Occidentales de Trinidad y la visita de instructores venezolanos de la Orquesta Juvenil.

Continuando en la segunda gestión de CAP se observa un salto significativo en el nivel de la relaciones binacionales. Consecuentemente, el nuevo Ministro de Relaciones Exteriores, Fernando Ochoa Antich, visita Puerto España en junio de 1992, en ocasión de la XIII Cumbre de Jefes de Gobierno de la comunidad del Caribe (CARICOM). En octubre del mismo año el Primer Ministro Patrick Manning visita nuestro país, creando un momento propicio para que los dos países firmaran un acuerdo de libre comercio y los medios de comunicación destacaron la consolidación de los vínculos diplomáticos y económicos.

Después de superada la crisis de gobernabilidad en Venezuela que sacó de la presidencia al presidente Pérez, continúa una política de estado con Trinidad. En tal sentido, el sucesor en la presidencia, el Dr. Ramón J. Velásquez visita al vecino país, en la ocasión el primer ministro trinitario Patrick Manning expresó: “Venezuela es ciertamente el más caribeño de los países hispanoamericanos de Sudamérica” y por lo tanto uno de los principales objetivos de la atención de su país. A partir de este momento las relaciones binacionales continúan sin mayores alteraciones hasta el 6 de julio de 1999, cuando el nuevo presidente Hugo Chávez visita Trinidad para asistir a la XX Reunión de Jefes de Estados y de Gobierno de la CARICOM. Sin embargo, merecen

destacarse dos aspectos de interés: el primero, la relación cada vez mayor entre el Oriente venezolano y la Isla, por ejemplo, en 1995 los gobernadores de los Estados Bolívar, Sucre y Monagas en compañía de empresarios venezolanos visitan Trinidad para explorar nuevas posibilidades. El segundo, es el relativo a la seguridad y defensa, que en los últimos años aparece muy relacionado con el tráfico ilícito de drogas.²⁹

Por todo lo anteriormente planteado, acompañado de una observación del mapa de nuestro país, se puede señalar que Trinidad es vital para Venezuela.



Nortas

- ¹ Oscar Schmieder, *Geografía de América Latina* (Fondo de Cultura Económica, 1965). Pp. 242- 291.
- ² *Ibidem*.
- ³ Pedro Cunill Grau, *Presencia Geohistórica de Venezuela en el Caribe*. (Caracas, Fundación Fondo Editorial Acta Científica, 1982)
- ⁴ *Republic of Trinidad and Tobago*. Research Database, 2002
- ⁵ *Ibidem*.
- ⁶ Bridget Brereton, *A History of Modern Trinidad, 1783- 1962*. (Kingston, Jamaica; Exeter, New Hampshire: Heneman, 1981)
- ⁷ *El Nacional*, Caracas, del 28 al 30 de julio de 1990.
- ⁸ Serbin, *Etnicidad, clase y nación en la cultura política del Caribe de habla inglesa*. (Caracas, Academia Nacional de la Historia, 1987).
- ⁹ *Ibidem*.
- ¹⁰ Rita Giacalone, *Estudios del Caribe en Venezuela*. (UCV, Fondo editorial Acta Científica, 1988)

- 11 Noel Jesús, *Trinidad, Provincia de Venezuela*. (Caracas, Academia Nacional de la Historia, 1972)
- 12 *Ibidem*.
- 13 Breteton, *Ibid*.
- 14 Jesús, *Ibid*.
- 15 Brereton, *Ibid*.
- 16 Gonzalez Guinan, *Historia Contemporánea de Venezuela* (Caracas, Ediciones de la Presidencia de la República)
- 17 Tavera Acosta, *Historia de Carúpano*. (Valencia, Vadell Hermanos, 1992)
- 18 Naipaul, *A bend in the river* (New York. Vintage Book, 1989)
- 19 *The New York Times Index*.(años 1940 a 1945)
- 20 *Libro Amarillo*, M.R.E.,1942
- 21 *Who'S Who in Trinidad & Tobago*. Pp 278-280.
- 22 *Tinidad & Tobago*, Ministry of External Affairs of R.T.T., 1990
- 23 *The New York Times Index*, 1983 y 1984
- 24 EBSCO Research Databases. 2002
- 25 *Ibidem*.
- 26 *Ibidem*.
- 27 *Libro Amarillo*. M:R:E., 1953
- 28 *Libro Amarillo*, M.R.E., 1990 y las prensa: “El Nacional” y el “Universal”
- 29 Serie de libros amarillos de 1990 al 2001.Caracas, M.R.E

